
RAPPORT ANNUEL
2022-2023

Groupe de
recommandations 
et d'actions 
pour un meilleur 
environnement

Des collectivités
résilientes dans un

environnement sain 
et durable 

Crédit : FCTE (2022)



Notre planification stratégique complétée l’an passé porte ses fruits. Notre vision,
des collectivités résilientes dans un environnement sain et durable, se reflète
dans les orientations stratégiques qui structurent ce rapport. L’unicité du GRAME
réside dans la complémentarité de ses approches : l'influence auprès des
décideurs, l'éducation alliée à la sensibilisation ainsi que l'intervention directe sur
le terrain. Ces trois leviers d’action se complètent mieux que jamais, maintenant
qu’ils sont rattachés à une vision claire. 

Mais pour que ces orientations soient concrétisées dans le quotidien de
chacun.e, il faut qu’elles soient portées par une équipe chevronnée. Une équipe
compétente, valorisée, fidélisée. C'est pourquoi nous avons adopté un régime
d’assurances collectives, un régime de retraite et une politique de gestion de la
rémunération. En investissant dans sa gouvernance, le GRAME se positionne
comme un employeur de choix qui attirera des talents en environnement pour
maximiser son impact.

Tous ces efforts sont la somme du travail colossal de mes collègues du conseil
d’administration que je salue. De plus, je ne peux passer sous silence l’implication
du grand nombre de bénévoles et de toutes les personnes qui se sont engagées
dans les différents programmes et activités du GRAME. Merci de porter notre
vision avec nous!

En 2022, le GRAME a connu une
croissance remarquable, répondant ainsi
à la demande grandissante de la
population québécoise et montréalaise
pour des solutions environnementales.
Ces demandes font écho aux enjeux de
plus en plus pressants auxquels la société
est confrontée. Nous sommes fier.ère.s de
l’appui constant que nous recevons de la
part de nos concitoyen.ne.s, de nos
partenaires philanthropiques et des
différentes instances gouvernementales.
Merci de nous faire confiance!

MOTS DE LA PRÉSIDENTE ET DE LA DIRECTRICE

Mot de la présidente 

02

Isabelle Morin



Mot de la directrice générale
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En 2022, le GRAME poursuit sur sa lancée.
Soutenus par vous tous et toutes qui faites
appel à nos services, qui vous impliquez avec
nous et qui contribuez de tant de façons à un
meilleur environnement, nous avons lancé de
nouveaux projets et porté ceux que nous
avions déjà à de nouvelles hauteurs.

Je suis fière des accomplissements que notre équipe a menés, que ce soit en
éducation relative à l’environnement, où nous avons rejoint près de 4 500 enfants
et familles, en verdissement, où nous avons planté notre 15 000e arbre après une
saison de plantation record ou dans nos activités de renforcement d’équipe qui
ont mobilisé neuf entreprises et 276 participant.e.s. Je suis heureuse de voir que
le GRAME prend une place de choix dans la tête et le cœur de plus en plus de
citoyen.ne.s, d’institutions, de municipalités et d’entreprises, puisque c’est signe
d’une attention plus marquée envers l’environnement. 

Je suis fière, heureuse, mais aussi reconnaissante : si aujourd’hui le GRAME est en
position de faciliter la transition écologique pour la population montréalaise et
québécoise, c’est grâce à vous, qui vous impliquez avec nous, à notre CA dévoué
et visionnaire, aux entreprises et fondations qui nous soutiennent, aux bénévoles
de plus en plus nombreux qui mettent l’épaule à la roue avec nous et à tous les
membres de notre équipe. Votre soutien met en lumière le sens premier de notre
action : donner un meilleur environnement à nos collectivités. Merci! 

Catherine Houbart

MERCI!



THÉORIE DU CHANGEMENT04

Le GRAME prend acte du fait que les changements
climatiques amplifient les inégalités sociales, et que les
populations les plus vulnérables sont les plus affectées, et
souvent les premières, par les changements climatiques ;
il en tient compte dans ses décisions et contribue à une
plus grande justice environnementale. 

NOTRE 
CONVICTION

Des collectivités résilientes dans 

LES 
OBJECTIFS DE
DÉVELOPPEMENT
DURABLE

Les objectifs de développement durable (ODD) ont été
développés par l'Organisation des Nations Unies (ONU)
en 2015. Ils servent de cibles communes pour unifier les
efforts visant à assurer une vie saine et décente sur
une planète en santé pour les générations présentes et
futures. 

Théorie du changement
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Alors que les changements climatiques deviennent le
principal enjeu de l’humanité, et que 75 % des humains
vivent en zones urbaines, le GRAME est convaincu qu’il est
possible de bâtir des collectivités résilientes qui vivent
dans des environnements sains et durables. C’est sa raison
d’être, qu’il porte avec un optimisme assumé. 

un environnement sain et durable 

NOS PRIORITÉS
STRATÉGIQUES

Encourager l’écocitoyenneté
dès l'enfance

01.

Réfléchir et expérimenter la
ville qui favorise la santé et le
bien-être

02.

Favoriser l’ empowerment et
la résilience des
communautés vulnérables

03.

04. Faciliter le passage à l’action
des citoyens et des
organisations

Le GRAME agir pour un meilleur environnement en collaboration
avec les citoyens, les communautés et organismes de même
qu’avec les gouvernements, en intervenant sur le terrain, en
déployant des programmes d’éducation et de sensibilisation et en
émettant des recommandations ancrées dans la rigueur
scientifique qui la caractérise depuis sa création.

NOTRE 
MISSION
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10 bons coups du GRAME
en 2022-2023

2. 3 691 arbres plantés, dont 1 000 dans le nouveau parc-nature de 

Vaudreuil-Dorion.

pour adapter les communautés 1. Démarrage du Projet VIVRE 
défavorisées aux changements climatiques. 

276 participant.e.s à neuf activités de renforcement d’équipe,
notamment des plantations d’arbres ou des nettoyages des cours d’eau.

3.

4. Déclaration de la Ville de Montréal sur la protection de l’eau
suite à notre projet de science citoyenne sur les microfibres de textiles
synthétiques avec Polytechnique Montréal.

5. 683 bénévoles impliqué.e.s dans les opérations de nettoyage des 

cours d’eau.

6. 4 447 enfants et jeunes rejoints par les programmes d’éducation

relative à l’environnement du GRAME.

7. 925 523 kg eq. d’émissions de CO₂ évitées avec Carbone Scol’ERE

et le Défi GEStes. 

8. 650 personnes ayant obtenu une subvention pour des
produits d’hygiène personnelle durables; 72,9 % ont déclaré 

qu’elles ne retourneraient pas aux produits jetables.

9. 475 kg de nourriture produits dans les jardins collectifs du GRAME

à Lachine.

10. Le GRAME organise le premier sommet sur la logistique
urbaine, rassemblant 27 personnes d’organisations promouvant  

la mobilité durable, d’entreprises de transport de marchandises et de
municipalités de la région métropolitaine.

(Le point bonus!) Une meilleure équipe pour un plus grand
impact : le GRAME se dote d’un régime d’assurances collectives et 

d’une politique salariale juste et transparente.



ENCOURAGER
L’ÉCOCITOYENNETÉ
DÈS L'ENFANCE



En 2022-2023, le GRAME a donné à 4 447
enfants et à leurs familles les outils pour 

avancer d'un pas dans la transition
écologique.



ENCOURAGER L’ÉCOCITOYENNETÉ DÈS L'ENFANCE10

Carbone Scol’ERE se démarque par son approche novatrice en sensibilisation
environnementale. Les familles participantes mesurent concrètement l'impact
de leurs actions écologiques en enregistrant les habitudes qu’elles adoptent sur
la plateforme en ligne. Elles apprennent ainsi combien d'émissions de gaz à effet
de serre elles ont évitées. Cela les motive à poursuivre leurs efforts! 

En 2022-2023, Carbone Scol’ERE a connu une croissance significative dans l’ouest
de la Montérégie avec 14 nouvelles classes. De plus, nous sommes ravis que 20
écoles sur les 25 qui participaient l’année passée aient renouvelé leur adhésion
pour une seconde année (ou plus!) consécutive. Nous sommes touchés par cette
confiance que nous portent les familles et le corps enseignant. Nous remercions
la Coop FA, qui a initié le programme, ainsi que toutes les personnes impliquées
dans cette belle aventure! L'engagement de chacun.e nous inspire et nous
motive à continuer d'agir pour un avenir plus durable.

Carbone Scol’ERE transmet aux
enfants et à leurs familles de
bonnes habitudes à adopter pour
réduire leur empreinte carbone.

Réduire son empreinte
carbone avec classe!

DE 28 ÉCOLES DIFFÉRENTES QUI ONT REÇU
L’ACCOMPAGNEMENT DU GRAME DANS CE PROGRAMME

75 CLASSES INSCRITES,

918 023 KG DE CO₂ ÉVITÉS
PAR 1 560 ÉLÈVES ET LEURS FAMILLES CETTE ANNÉE

CARBONE SCOL'ERE

En chiffres
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J’apprécie la variété des activités
offertes aux enfants en classe, avec des
vidéos. Ils sont actifs lors des ateliers et
doivent se poser des questions sur
l’environnement. Carbone Scol’ERE
nous a fait réaliser que nous devrions
améliorer notre école et notre classe
pour être plus écolos!
- Annie-Claude Lord, enseignante,
école des Grands-Êtres

Carbone Scol’ERE m’a appris comment je peux
protéger ma planète en diminuant les GES. Avec ma
famille, nous avons choisi de remplacer le bœuf une
fois par semaine par un substitut. Je vais continuer à
faire les défis Carbone Scol’ERE quand le programme
sera terminé, car j’ai envie de sauver la planète pour
que les futures générations aient les mêmes
avantages que nous. 
- Sunsarra Fatima, élève, École des Grands-Êtres

Ce que j’aime le plus, c’est la façon
d’aborder ce sujet avec les élèves,
l’animation. C’est fascinant de voir
l’intérêt de mes élèves pour le
programme, leur participation et surtout
leur curiosité d’apprendre davantage
dans le but de protéger et sauver notre
planète. C’est une pure satisfaction.
- Irena Petrevska, enseignante, 
École Sainte-Catherine-Labouré
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Le vélo est un excellent moyen pour les enfants
de renforcer leur autonomie, rester actifs et en
bonne santé, tout en respectant
l’environnement. Cycliste averti répond à ces
besoins au travers d’une série d’ateliers ludiques
et rigoureux. Les enfants apprennent à circuler à
vélo en toute sécurité et reçoivent une
certification attestant leur compétence. Cela
leur donne confiance en eux et incite leurs
parents à les autoriser à emprunter leur
bicyclette.

En 2022-2023, le GRAME a rejoint plus d’écoles
et d’élèves que jamais auparavant, notamment
en animant des classes durant l’automne 2022.

Cycliste averti enseigne aux enfants de 11 et
12 ans à circuler sécuritairement à vélo.

Prendre confiance
à vélo

ONT ATTEINT LE NIVEAU DE CYCLISTE AVERTI OU INTERMÉDIAIRE
86,5 % DES ÉLÈVES

315 ENFANTS
DE 5 ÉCOLES ONT PARTICIPÉ

CYCLISTE AVERTI

En chiffres

Cycliste averti est un programme de Vélo-Québec 
porté par le GRAME à Lachine et LaSalle.
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Chaque année, je vis une expérience formidable avec Cycliste averti.
Les enfants sont engagés et intéressés lors des activités pratiques et
théoriques. De plus, les guides de l’enseignant sont clé en main et les
cahiers des élèves sont très bien adaptés au niveau des enfants. Je
recommande à tous de vivre l’expérience avec leurs élèves de 5ᵉ
année.
- Valérie Pinault, enseignante, École des Berges-de-Lachine

Je vous remercie de me sortir
de l’école, du gymnase, de
m’apprendre à être plus
sécuritaire à vélo.
- Massimo, participant



ENCOURAGER L’ÉCOCITOYENNETÉ DÈS L'ENFANCE14

Le Défi GEStes est une initiative éducative et ludique destinée à encourager les
jeunes à adopter une alimentation faible en émissions de gaz à effet de serre
(GES). En quantifiant les GES produits par les protéines que nous consommons,
le Défi démontre l'impact de nos choix alimentaires sur l'environnement. Après
tout, le quart des émissions de gaz à effet de serre produites par la population
québécoise provient de son alimentation!

Pour l'édition 2022-2023, nous avons mis les bouchées doubles. D’abord,
Guillaume Vermette, clown humanitaire, a été nommé porte-parole.
L'événement de lancement qu'il a animé le 20 février 2023 a connu un franc
succès! Nous le remercions pour ses vox-pop et son soutien sur les réseaux
sociaux. Ensuite, le Défi est passé d’un à trois ateliers. Les apprentissages
théoriques et pratiques qu’ils proposent sont complétés par des expériences
culinaires comme la dégustation d’insectes ou la réalisation de recettes simples.
Finalement, nous avons développé une application mobile, plus accessible pour
les participants que le site web initial. Plus dynamique, elle introduit des
éléments de ludification appréciés des participant.e.s. 

Le Défi GEStes sensibilise les Montréalais.es
de 12 à 17 ans à l’impact environnemental
des protéines dans leur alimentation.

On ne fait qu’une
bouchée des GES!

DÉFI GESTES

Le Défi GEStes est une initiative de la Coop FA, du GRAME et de GUEPE.

Une très belle initiative. Plus d’élèves devraient
pouvoir en bénéficier. Continuez comme ça!
- Anonyme

https://www.ledevoir.com/environnement/586073/etude-l-assiette-des-quebecois-passee-au-crible-climatique
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Le défi est intéressant, car il nous permet de
bien visualiser la quantité de GES que nous
avons évitée grâce à notre alimentation. J’aime
aussi le fait que des ressources (articles & vidéos)
étaient mises à notre disposition durant le défi. 
- Jeune du comité jeunesse 2022-2023

J’ai beaucoup aimé le concept de badges et
de points après avoir effectué un
changement dans notre alimentation. Un
autre point intéressant auquel j’ai participé
était de publier nos recettes, car j’ai eu le
plaisir de placer le décor dans mes photos de
manière esthétique afin de rendre mes
photos plus belles. 
- Jeune du comité environnement de l'école
secondaire Joseph-François-Perrault

En chiffres

DANS 30 MILIEUX DIFFÉRENTS
160 ATELIERS ET KIOSQUES OFFERTS

2 003 JEUNES TOUCHÉ.E.S
PAR LE DÉFI GESTES

 GRÂCE AUX SUBSTITUTIONS ALIMENTAIRES DE PARTICIPANT.E.S
7 750 KG DE GES QUI ONT ÉTÉ ÉVITÉS



RÉFLÉCHIR ET
EXPÉRIMENTER LA
VILLE QUI FAVORISE
LA SANTÉ ET LE
BIEN-ÊTRE



Nos actions d’influence auprès des
décideurs nous amènent, en

collaboration avec nos partenaires, à 

réfléchir et expérimenter une ville
qui favorise la santé et le bien-être.



Le but de cette initiative est de faire de
Lachine un territoire carboneutre d’ici 2050.
Pour y arriver, ClimAction Lachine mobilise
et accompagne la population en fournissant
de l’information crédible et vulgarisée ainsi
qu’en organisant des activités sur la
transition socio-écologique.

Une troisième organisation a rejoint
ClimAction Lachine cette année! La table de
concertation Concert’Action Lachine s'allie
désormais au GRAME et à Imagine Lachine-
Est pour porter le projet. Grâce à cette
collaboration, ClimAction Lachine
développera conjointement avec la
population lachinoise une vision claire pour
une transition socio-écologique locale. 

VILLE DE DEMAIN18

ClimAction Lachine est le
catalyseur de la transition
socio-écologique à Lachine.

Une Collectivité Zéro
émission nette (ZéN)
à Lachine

CLIMACTION LACHINE

Fait saillant

UNE SEMAINE D’ACTIVITÉS SUR LA TRANSITION ÉCOLOGIQUE 
EN AVRIL 2022 RÉUNISSANT UNE CINQUANTAINE DE CITOYEN.NE. S
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Le GRAME et Imagine Lachine-Est ont participé
aux consultations de l’Arrondissement de
Lachine sur son règlement sur la transition
écologique, ayant conduit à la modification du
projet de règlement pour y permettre les
potagers sur les avant-cours de tous les
terrains résidentiels.



Depuis plus de 20 ans, le GRAME plaide à la Régie de l’énergie, afin qu’elle tienne
compte des principes du développement durable dans ses décisions. Nous le
savons tous, les énergies fossiles appartiennent au passé et nous sommes là pour
le leur rappeler. Par ses mémoires, le GRAME valorise le développement des
énergies renouvelables et démontre les limites de l’exploitation du gaz naturel. 

En 2022, nous avons poursuivi nos travaux sur des dossiers que nous suivons
depuis plusieurs années, et y avons fait notamment les recommandations et
demandes suivantes: 

Réduire la durée des contrats d’approvisionnement d’Énergir en gaz naturel
renouvelable (GNR) produit hors-Québec pour favoriser l’intégration du gaz
naturel renouvelable de source locale dans le réseau de distribution d’Énergir
au fur et à mesure que celui-ci sera disponible sur le marché (R-4008-2017); 
Connecter le réseau des Îles-de-la-Madeleine au réseau provincial par des
câbles sous-marins afin de réduire les émissions de gaz à effet de serre issues
de centrales thermiques et du chauffage au mazout (R-4110-2019);
Éviter une croissance de la consommation du gaz naturel en excluant les
nouveaux bâtiments de l’offre tarifaire de biénergie (R-4197-2022 et R-4169-
2021).

VILLE DE DEMAIN20

Le GRAME défend les intérêts environnementaux de la population
québécoise à la Régie de l’énergie depuis la création de celle-ci en 1997.

Penser l’énergie
de demain

RÉGIE DE L’ÉNERGIE
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C’est encourageant de voir que l’urgence climatique et les
considérations pour la transition énergétique sont soulevées de
plus en plus souvent et avec davantage d’attention par les
régisseurs et les différents intervenants. Les politiques
énergétiques des différents gouvernements influencent
définitivement les débats à la Régie, le rôle des groupes
environnementaux comme le GRAME est pris de plus en plus au
sérieux et le travail d’éducation relative à l’environnement mené
depuis de nombreuses années commence à porter fruit.  
- Nicole Moreau, analyse du GRAME à la Régie de l’Énergie.



TRAM-CARGO ET VÉLO-CARGO

Lachine est une plaque tournante du transport de
marchandises en Amérique du Nord. Elle se trouve
donc aux premières loges des défis mais aussi des
opportunités reliées à ce secteur. Le GRAME est
très investi dans l’arrivée prochaine d’un lien de
transport collectif structurant qui pourrait
transformer la façon dont on transporte les
marchandises dans la métropole.

Ainsi, nous poursuivons l’étude de l’implantation
d’un système combiné de tram-cargo et de vélo-
cargo à Montréal. Sa colonne vertébrale serait une
ligne de tramway qui relierait le centre-ville à
Lachine. Une telle innovation pourrait permettre
de réduire considérablement les émissions de GES
du secteur des transports, de sécuriser le territoire,
de favoriser le transport collectif, tout en réduisant
les défis liés à la congestion et à la main-d'œuvre
qui affectent les transporteurs de colis et autres
marchandises. Le travail n’est pas terminé, et la
suite s’annonce des plus motivantes!

VILLE DE DEMAIN22

Repenser la mobilité
des marchandises à
Lachine et à Montréal

En chiffres

TENU À LACHINE LE 2 JUIN DERNIER RASSEMBLANT 27 ACTRICES ET
ACTEURS D’INTÉRÊT POUR LA MOBILITÉ DURABLE ET LE

TRANSPORT DES MARCHANDISES

UN SOMMET SUR LA LOGISTIQUE URBAINE 

UNE REVUE DE LITTÉRATURE
SUR LE TRAM-CARGO, LE VÉLO-CARGO ET LA LOGISTIQUE DES

TRANSPORTS À LACHINE

Source : Flavie Laplante

https://montreal.ca/articles/8-questions-alphonso-perez-prepose-au-nettoyage-en-velo-cargo-7133
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Le secteur du transport des marchandises doit non
seulement composer avec les impératifs de
réduction des GES et l’immense contrainte de la
congestion routière, il fait face aussi à une pénurie de
main-d'œuvre qui va s’exacerber au fil des ans. On a
besoin de solutions audacieuses comme le tram-
cargo, on ne peut pas se priver d’évaluer des
approches transformatrices comme celle-là.  
- Participant au Sommet sur la logistique du
transport du 2 juin

Crédit : CDEC LaSalle-Lachine (2020)



Le GRAME est heureux de mettre son expertise au service de la recherche,
qu’elle soit académique ou non. Chaque année, des membres de notre équipe
participent à diverses recherches qui portent sur des enjeux variés. En 2022, les
plus marquantes furent : 

Mise en place par le GRAME d’un projet de science citoyenne sur les filtres à
microfibres, réalisé en partenariat avec Polytechnique Montréal;
Collaboration permanente à l’étude pancanadienne « Qualité du cadre bâti
au Canada », coordonnée par l’Université de Montréal;
Production d’une revue de littérature sur le tram-cargo dans le cadre de son
étude « Tramway, TOD, Tram-cargo et vélo-cargo dans une stratégie intégrée
de décarbonation pour Montréal »;
Réalisation d’un sondage panquébécois (701 répondantes) avec la firme
Léger Marketing sur la consommation de produits d’hygiène personnelle
durables et sur les freins à leur adoption.

VILLE DE DEMAIN24

Il faut connaître pour agir
DÉVELOPPER LE SAVOIR
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L’équipe du GRAME a par ailleurs pris part à des entrevues de recherche pour les
projets suivants : 

Plaidoyer en faveur des politiques publiques au Canada pour le
développement durable mondial, par John Cameron (Université Dalhousie) et
Lauchlan Munro (Université d’Ottawa);
Potentiel de verdissement des terrains vacants pour la résilience des
communautés vulnérables, par Maxime Fortin Faubert, Louise Hénault-Éthier
et Geneviève Bordeleau (Institut national de recherche scientifique - Centre
Eau Terre Environnement); 
Étude exploratoire sur le champ de l’innovation sociale et des communs à
Montréal, par Jonathan Durand Folco et Yann Pezzini (Université St-Paul -
École d’innovation sociale Élisabeth-Bruyère); 
Participation au lab-solutions du Centre d’écologie urbaine (CEUM) sur la
pérennité des projets de verdissement, en qualité de spécialiste des
questions de suivi et d'entretien
Participation à la série de webinaires d'AUlab sur les fermes maraîchers sur
les toits

Crédit : FCTE (2022)



L’Éco-quartier Lachine en offre pour tous les
goûts! Que ce soit en participant aux ateliers
écologiques à la bibliothèque Saul-Bellow,
en achetant un arbre à petit prix avec Un
arbre pour mon quartier, en plantant des
arbres et végétaux autour d’écoles et de
commerces, on peut dire qu’en 2022, les
Lachinois.es ont manifesté avec force leur
désir de verdir leurs milieux! 

Il ne faut pas non plus oublier le musée de
Lachine ni la bibliothèque Saul-Bellow, qui
se sont dotés de jardins démonstrateurs.
S’ajoutent à ce lot d’initiatives trois espaces
pour pollinisateurs qui ont été agrémentés
de nouveaux végétaux près de l’école Dalbé-
Viau et 20 bacs fleuris ajoutés dans la ruelle
communautaire à Saint-Pierre.

Même la bibliothèque de semences de la
bibliothèque Saul-Bellow, gérée par le
GRAME, a connu une popularité
grandissante.  

Décidément, vous vous êtes retroussé les
manches en 2022. C’est toute la biodiversité
de notre arrondissement qui vous remercie !

VILLE DE DEMAIN26

Une mobilisation
grandissante à Lachine
pour l’environnement

NATURE EN VILLE

Diverses activités sont proposées à l’Éco-quartier Lachine pour aider la
population lachinoise à verdir leur foyer et leur arrondissement.
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En chiffres

165 ARBRES VENDUS
PAR UN ARBRE POUR MON QUARTIER

158 PARTICIPANT.E.S
AUX ATELIERS DE LA BIBLIOTHÈQUE

20 BACS FLEURIS
DANS LA RUELLE COMMUNAUTAIRE À SAINT-PIERRE

DES ARBRES ET D’AUTRES PLANTES AJOUTÉS 
 SUR 8 TERRAINS COMMERCIAUX, INSTITUTIONNELS ET PUBLICS DE

L’ARRONDISSEMENT

1 038 SACHETS DE SEMENCES
DISTRIBUÉS GRÂCE À NOTRE BIBLIOTHÈQUE



FAVORISER
L’EMPOWERMENT
ET LA RÉSILIENCE
DES COMMUNAUTÉS
VULNÉRABLES



c'est adopter une posture inclusive, par et
pour les populations qui subissent le plus

les grands bouleversements
environnementaux.

Agir pour la justice climatique, 
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Planter les mains dans la terre, apprendre à bien jardiner, connecter avec ses
voisins et mieux manger. L’intérêt des Lachinois.e.s pour les jardins ne démord
pas, et avec raison ! Depuis 2012, le GRAME prend soin de plusieurs jardins
collectifs à Lachine, grâce au programme de l’Éco-Quartier. Ces jardins sont
gérés collectivement par des bénévoles qui y consacrent 2 à 3 heures chaque
semaine, avec le soutien d’une horticultrice expérimentée. Chaque semaine, les
récoltes sont pesées et équitablement réparties entre les jardinier.e.s.

L’impact, ce n’est pas seulement des légumes frais à faible coût dans des déserts
alimentaires. Les participant.e.s sont aussi sensibilisé.e.s aux enjeux
environnementaux et à une alimentation saine. Les compétences développées
dans ces activités encouragent le jardinage à la maison, ce qui contribue à verdir
Lachine et améliore l’autonomie et la résilience des participant.e.s. Plus encore,
les jardiniers.ères ont l’occasion de nouer des relations de qualité, ce qui est
précieux dans une société où tant de personnes sont touchées par la solitude.
Les immigrants ont l’occasion de découvrir les aliments locaux et des recettes
pour les mettre en valeur, ce qui favorise leur intégration.

Venez participer à nos jardins collectifs sur le jardin du toit vert ou au Triangle
Fleuri! D’autres jardins sont offerts aux résidents des habitations Jean-Placide-
Desrosiers, Roland-Farineau et Pierre-Rémy, en collaboration avec l’Office
municipal de l’habitation de Montréal (OMHM). Des cueillettes de pommes dans
le verger centenaire de la Maison mère des Sœurs de Sainte-Anne complètent
nos activités d’agriculture urbaine. 

Une solution à la
solitude et la faim

JARDINS COLLECTIFS

Crédit : FCTE (2022)
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En chiffres

AU MOINS 475 KG DE NOURRITURE PRODUITS
DANS LES JARDINS COLLECTIFS

111 BÉNÉVOLES INSCRIT.E.S
AUX JARDINS COLLECTIFS

75 SÉANCES DE JARDINAGE
DANS L'ANNÉE

Le jardinage est devenu une thérapie
dont je ne me passerais plus. Le
bénévolat m’apporte beaucoup de
bienfaits personnels. J’ai appris autant
sur le jardinage urbain que sur les
bienfaits de plantes aux vertus
médicinales, tout en socialisant avec
des gens de tous âges.
- Tania, participante et bénévole

Crédit : FCTE (2022)



Grâce aux ateliers Lecteurs en herbe, les enfants découvrent la joie de la lecture à
travers des jeux et des chansons, tout en profitant de l'air frais et de la beauté de
la nature environnante. Soutenir les habiletés en lecture est crucial à Lachine, où
le taux de décrochage scolaire dans les écoles secondaires (24 %) est bien au-
dessus de la moyenne montréalaise (16 %). De plus, ces ateliers offrent des
occasions de tisser des liens avec la nature, alors que plusieurs quartiers de
l'arrondissement offrent peu d'accès au plein-air.

Pour renforcer son impact, le programme s'est fixé un nouvel objectif en 2022-
2023 : outiller les parents pour qu'ils soutiennent mieux leurs enfants! Pour ce
faire, des coins Lecteurs en herbe ont été ajoutés dans deux bibliothèques
publiques et un groupe Facebook a été créé. Les parents y trouvent des
recommandations de lectures et de jeux éducatifs à partager avec leurs enfants.
Enfin, des ateliers seront offerts aux parents pour les aider à répondre aux
besoins de lecture et de plein-air de leurs enfants. Lecteurs en herbes encourage
les enfants à grandir en aimant la lecture ainsi que la nature. Une initiative aussi
efficace que plaisante pour motiver l'éducation et l'engagement social des
adultes de demain!

RÉSILIENCE DES COMMUNAUTÉS VULNÉRABLES32

Grandir en aimant la
lecture et la nature

LECTEURS EN HERBE

Lecteurs en herbe éveille l'amour de la
lecture et de la nature chez les enfants
d'âge préscolaire.

Clima est un expert des questions relatives à
l’environnement et saura répondre à toutes
sortes de questions.

Vous avez une question pour Clima?
Posez-la lui!

https://grame.org/lecteurs-en-herbe/#question
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En chiffres

616 ENFANTS ÂGÉS DE 3 À 8 ANS
ÉVEILLÉS À LA LECTURE ET À LA NATURE

14 MILIEUX DE GARDE PARTICIPANTS 
EN PLUS DE DEUX CAMPS DE JOUR ET DE DIVERS LIEUX QUI

ACCUEILLENT LE PROGRAMME POUR DES ATELIERS PONCTUELS

48 PARENTS AYANT ASSISTÉ
 À UN ATELIER SUR L’ÉVEIL À LA LECTURE

1 COIN LECTEURS EN HERBE AMÉNAGÉ
DANS LES BIBLIOTHÈQUES SAUL-BELLOW ET SAINT-PIERRE

PARTENARIAT AVEC LA DIRECTION DES BIBLIOTHÈQUES DE MONTRÉAL
POUR OFFRIR UN ATELIER LECTEURS EN HERBE DANS CHACUN DES 19

ARRONDISSEMENTS

Les enfants ont aimé le jeu de l'énergie. Depuis l’atelier, les
enfants parlent beaucoup du gaspillage, ils ne laissent pas la
lumière ouverte, ni l'eau couler. Ils disent que c'est du gaspillage.
- Nassima, éducatrice de la Garderie les beaux bijoux

Qu’est-ce que tu as appris aujourd’hui?
William (4 ans) : « À fermer la lumière, je
l’oublie tout le temps. »



Le projet VIVRE poursuit l'initiative de notre projet VIP (Verdissement intégré
participatif). Il rassemble des initiatives de verdissement menées avec l'Office
municipal d’habitation de Montréal, des écoles primaires, des commerces et des
immeubles privés. À travers ce projet, on retire des surfaces minéralisées pour
planter des végétaux, afin d’aménager des zones de fraîcheur au sein des îlots de
chaleur, et contribuer ainsi à purifier l'air, optimiser la gestion des eaux pluviales,
et améliorer la santé globale de la population locale. Le projet se veut par et pour
les résident.e.s, avec des ateliers de co-design menés avant chaque plantation
afin de respecter les différentes contraintes liées aux espaces concernés. Dès la
première année, nos travaux ont ouvert de nouvelles voies de collaboration entre
l’arrondissement, les propriétaires privés et les organismes communautaires.

En 2022, deux projets ont été réalisés. D’abord, aux Habitations Duff Court, nous
avons végétalisé cinq surfaces bétonnées que l’OMHM a déminéralisées, ce qui a
mis fin au dépôt illégal de déchets. Ensuite, une partie du stationnement du
restaurant Greenz, à Saint-Pierre, a été verdie. La communauté antillaise qui s’y
retrouve pour ses festivals bénéficiera donc d’un espace plus convivial. De plus,
ce printemps se terminera la création d'une aire de repos au 230-250 rue Saint-
Jacques, toujours à Saint-Pierre.

RÉSILIENCE DES COMMUNAUTÉS VULNÉRABLES34

Verdissement par et
pour les communautés
défavorisées

PROJET VIVRE (VILLE INCLUSIVE, VERTE, RÉSILIENTE ET ÉQUITABLE)

Le projet VIVRE propose une démarche
participative de verdissement pour adapter
les milieux de vie des communautés
défavorisées à la crise climatique.

En chiffres

36 M² D’ASPHALTE RETIRÉS

7 ARBRES ET 238 VÉGÉTAUX PLANTÉS 
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Quand j’ai entendu parler du projet,
j’ai sauté sur l’occasion d’y participer!
Ça fait cinq ans que je suis ici et je
crois qu’il y a beaucoup de choses
qu’on peut faire pour embellir notre
ville, donc c’est pour ça que j’ai
embarqué.
- Oscar, participant au verdissement
du Greenz

Ma première impression, c’est
la diversité des plantes et les
couleurs - c’est joli! Je crois que
ça va changer l’endroit, le
restaurant, parce qu'avant, il
n’y avait pas de plantes, alors
ça va aider visuellement à
rendre le lieu plus intéressant.
Ça attire l’attention. 
- David, participant au
verdissement du Greenz

C’est l’opportunité pour toutes les personnes touchées par un projet d’exprimer
leurs points de vue et leurs besoins. Ainsi, les projets de verdissement peuvent
prendre en compte une plus grande variété d’enjeux et éviter de causer des
difficultés aux résident.e.s. En 2022, 8 ateliers de co-design ont eu lieu, mobilisant
près de 120 personnes dans 5 milieux différents. 

Qu’est-ce qu’un atelier de co-design?



FACILITER LE
PASSAGE À
L’ACTION DES
CITOYENS ET DES
ORGANISATIONS



Que vous soyez un.e citoyen.ne ou une
entreprise, le GRAME offre 

des opportunités d'action adaptées à vos
capacités et intérêts!



PASSAGE À L'ACTION38

Grâce à votre engagement, Ensemble on verdit a connu une croissance
exceptionnelle en doublant ses ventes en seulement deux ans d’existence. Nous
tenons à remercier chaleureusement les citoyen.ne.s et les villes qui partagent
notre vision d'une forêt saine et florissante.

Nous sommes fiers d’annoncer qu’en 2022, des résident.e.s de Beaconsfield ont
battu le record de plantation d’arbres avec à la fois le plus grand nombre d’arbres
plantés dans toute la municipalité (362 arbres!) et à une même adresse, soit 24
arbres. Vos actions témoignent de votre enthousiasme et de votre engagement
pour des collectivités résilientes dans un environnement durable. Nous tenons
aussi à saluer le travail remarquable de notre équipe de plantation qui a réussi à
planter 44 arbres dans 3 municipalités différentes en une seule journée. 

Grâce à votre enthousiasme et notre équipe croissante, Ensemble on verdit n’a
jamais mieux porté son nom!

Ensemble on verdit œuvre pour la
biodiversité et la préservation de la
forêt urbaine en remplaçant les arbres
abattus par une variété d’essences. 

Pour une forêt
urbaine résiliente

EN 2022, BEACONSFIELD ET CÔTE-SAINT-LUC S’AJOUTENT À
DORVAL, KIRKLAND, PINCOURT ET DOLLARD-DES-ORMEAUX 

POUR UN TOTAL DE 6 MUNICIPALITÉS PARTICIPANTES

832 ARBRES PLANTÉS
DANS 6 MUNICIPALITÉS

ENSEMBLE ON VERDIT

En chiffres

Merci à tous.tes les citoyen.ne.s qui ont participé 
à améliorer notre environnement!
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La deuxième année d’Ensemble on verdit fut un
franc succès!  Nous avons doublé nos ventes de l’an
dernier, ce qui démontre que nos services
répondent concrètement à un besoin dans l’ouest
de l’Île. Merci de nous faire confiance! Ensemble on
verdit sera de retour pour une troisième année,
avec maintenant 8 villes partenaires! 
- Anaïs, Chargée de projets de la campagne
Ensemble on verdit

Merci!!! Nous sommes très contents
et fiers de notre arbre. À nous d'en
prendre grand soin!

Nous sommes satisfaits de notre
arbre Katsura et heureux de voir
quelques-uns de nos voisins
participer à cette initiative de
plantation d'arbres !

J'ai reçu un excellent service tout au
long du processus. Merci d'avoir
rendu l'ensemble du processus très
facile.

- Client.e.s d’Ensemble on verdit



PASSAGE À L'ACTION40

Pour une sixième année, ICI, on verdit!
donne l’opportunité aux institutions,
commerces et industries (ICI) de
rehausser la qualité de leur milieu de
vie et de travail par des projets de
verdissement clé en main et à moindre
coût.

Cette année, de nombreux projets de
plantation d’importance ont été menés
avec succès à Lachine, à Dorval, dont
aux alentours de l’Aéroport Montréal-
Trudeau, à Baie-d’Urfé et à Dollard-des-
Ormeaux, entre autres. Ce sont surtout
beaucoup d’employé.e.s, d’enfants et
de citoyen.ne.s de manière générale qui
profiteront de tous les bienfaits de la
verdure ajoutée à leur milieu de vie.

Un air plus pur au
travail et à l'école

8 ÉCOLES, 2 ÉTABLISSEMENTS DE SANTÉ, 
11 INDUSTRIES ET 3 COMMERCES

ONT VERDI LEURS TERRAINS AVEC LE GRAME

ICI, ON VERDIT!

En chiffres

949 ARBRES ET 464 AUTRES VÉGÉTAUX

4 ORGANISATIONS MUNICIPALES PARTICIPANTES



41RAPPORT ANNUEL 2022-2023

Ma première plantation en tant qu’employée au GRAME a eu lieu en septembre
2022, dans une école de Lachine-Est. L’École Dalbé-Viau est une école avec
laquelle nous avons la chance de réaliser beaucoup de projets de verdissement.
Cette phase du projet a pu se réaliser grâce au financement de One Tree Planted,
permettant d’offrir aux élèves de l’école 18 nouveaux arbres sur leur terrain. 
Cette journée a été très enrichissante, surtout au niveau du contact avec les
élèves. Une classe était présente pour nous prêter main forte. 

J’ai été ravie de voir que plusieurs jeunes filles n’ont pas hésité à se salir les mains
pour m’aider à planter arbres et arbustes. Nous avons pu partager avec les élèves
des connaissances sur les bienfaits des arbres. Ce moment, quoique court, leur a
permis d’avoir un contact direct et privilégié avec la nature, dans leur milieu
d’apprentissage. Les projets comme ceux-ci sont nécessaires pour inspirer les
jeunes, leur donner accès à des milieux verts, sains et reposants. 

- Élise Légaré-Hains, coordonnatrice au verdissement



PASSAGE À L'ACTION42

Les avantages des arbres dans notre
environnement sont souvent sous-estimés.
En effet, les arbres créent des zones de
fraîcheur, nourrissent de nombreuses
espèces, purifient l’air et l’eau et améliorent
notre santé globale. C’est pourquoi, il y a 10
ans, la Soverdi et le Regroupement des
Éco-quartiers ont lancé la campagne Un
arbre pour mon quartier, qui a permis de
planter plus de 25 000 arbres à Montréal! 

Du printemps à l’automne, vous êtes
nombreux à faire appel au GRAME et aux
autres organismes partenaires pour verdir
votre terrain. Nous vous sommes
reconnaissants pour votre engagement
envers un meilleur environnement et des
collectivités plus résilientes.

Une forêt urbaine
en croissance

607 ARBRES DISTRIBUÉS, LIVRÉS ET PLANTÉS
DANS 6 MUNICIPALITÉS PAR LE GRAME

UN ARBRE POUR MON QUARTIER

En chiffres

40 ARBRES LIVRÉS À VÉLO
ET PLANTÉS PAR LE GRAME À LACHINE

Grâce à Un arbre pour mon quartier,
les Montréalais.e.s ajoutent des arbres
à faible coût autour de leurs résidences.

Merci à Nature Action Québec, Revitalisation Saint-Pierre et Imagine
Lachine-Est pour les vélos et les remorques qui ont permis ces plantations

faibles en carbone!
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Impressionnée de la
livraison à vélo. Les deux
personnes qui ont livré et
planté les arbres achetés
étaient sympathiques et
ont offert des conseils
pertinents et utiles. Un
excellent service! 

- Cliente de Lachine

Nous avons pour tradition de cueillir des pommes à l'automne et nous
adorons les pommes Honeycrisp. Lorsque nous avons appris que nous
attendions une petite fille, j’ai su que je planterais un arbre Honeycrisp
en son honneur. Elle est née en octobre et l'équipe du GRAME est
venue planter notre arbre une semaine plus tard. Nous ne pourrions
pas être plus heureux ! 

- Meghan, Lachine



PASSAGE À L'ACTION44

Plus que jamais, le GRAME est déterminé à densifier et diversifier la forêt urbaine
dans l’ouest de l’île de Montréal! Nos collaborations avec des partenaires publics
et privés ont été fructueuses cette année. En plus des activités de plantation
réalisées à travers nos quatre campagnes de verdissement, nous sommes
heureux d’avoir collaboré avec des partenaires municipaux sur des projets
d’envergure. Ainsi, nous avons planté 1000 arbres dans l’ancien golf que la Ville
de Vaudreuil-Dorion transforme en parc-nature. En outre, nous avons également
planté une allée nourricière aux abords d’une piste cyclable à Sainte-de-Bellevue.
Nous avons également mené pour une première année un projet de
verdissement en emprises publiques à Dollard-des-Ormeaux, où les foyers ciblés
pouvaient choisir l’essence de leur arbre. 

Notre équipe de plantation a été très active l’année dernière et nous en sommes
fiers. Nous avons d’ailleurs souligné cette année le 15 000ᵉ planté grâce à
l’implication du GRAME depuis le début de ses activités de verdissement!

Six entreprises ont appuyé notre mission en envoyant plus de 220 de leurs
employés comme bénévoles lors d'activités de renforcement d'équipe. Nous
tenons à leur exprimer notre reconnaissance! Nous saluons également les écoles
d’horticulture de Laval et de Beauharnois pour leur collaboration. Tous ces
projets bâtissent un avenir plus en santé et des collectivités plus résilientes. 

Planter des arbres,
semer la santé

PLUS DE 220 BÉNÉVOLES
DE 6 ENTREPRISES IMPLIQUÉS DANS LES PLANTATIONS

PLANTATION D’ARBRES ET
VERDISSEMENT

En chiffres

EN TOUT, 3 691 ARBRES ONT ÉTÉ PLANTÉS,
AINSI QUE 638 ARBUSTES ET PLANTES VIVACES
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PASSAGE À L'ACTION46

Notre projet sur les filtres à microfibres a permis de tester cette solution au
relargage de milliers de tonnes de plastiques chaque année dans nos cours
d’eau, sur plusieurs plans: l’efficacité du dispositif, sa facilité d’implantation et
d’usage et la volonté à payer des citoyens pour un tel système. 

Nous l’avons fait d’une part en offrant une subvention à l’achat d’un filtre dont
ont bénéficié 150 foyers de 21 municipalités québécoises. D’autre part, nous avons
mené un projet de science citoyenne avec le laboratoire de la professeure
Dominique Claveau-Mallet à Polytechnique Montréal où 31 volontaires ont
installé le filtre et récolté des données durant 6 mois. Nous avons parallèlement
réalisé une revue de littérature et des fiches sur l’enjeu des microfibres de textile
synthétique et ses solutions.

Les microfibres, 
un polluant sous-estimé

PROJET DE SCIENCE CITOYENNE SUR
LES FILTRES À MICROFIBRES

Faits saillants

Saviez-vous que les microplastiques dans nos cours d’eau proviennent
principalement des vêtements que nous lavons?

À l’échelle de Montréal, c’est un potentiel de 12,8 tonnes de microplastiques
qui pourraient être détournées du réseau d’égouts puis du fleuve si des
filtres étaient installés sur chaque laveuse. 
À la suite des travaux du GRAME, le Conseil de ville de Montréal a adopté une
déclaration sur l’eau en mars dernier, demandant aux gouvernements de
légiférer sur l’intégration de filtres aux nouvelles machines à laver.
Le Musée de la civilisation de Québec exposera un des filtres utilisés par le
GRAME à partir du 15 juin dans le cadre d’une exposition sur les changements
climatiques.

Nous poursuivrons nos efforts d’information et de pression de pair avec
l’organisme Georgian Bay forever et l’Alliance des villes des Grands Lacs et du
Saint-Laurent afin que les gouvernements agissent en ce sens. 



47RAPPORT ANNUEL 2022-2023

C’est vraiment grâce à la collaboration de la Ville
avec le GRAME et l’Alliance des [Villes des]
Grands Lacs et du Saint-Laurent qu’est née
cette déclaration. Plus spécifiquement un travail
que le GRAME a développé avec la
Polytechnique et la professeur Dominique
Claveau-Mallet qui cherchait à tester comment
retirer les microplastiques de l’eau qui entoure
Montréal.

- Maja Vodanovic, Mairesse de Lachine et
responsable de la concertation avec les
arrondissements et de l’eau sur le comité
exécutif de Montréal, 20 mars 2023

J'ai beaucoup aimé l'utilisation du filtre, je vais
continuer à l'utiliser. Cela faisait longtemps que
je cherchais une solution au microplastique en
provenance de nos vêtements. Merci beaucoup
pour ce projet et j'ai déjà hâte de voir les
résultats. Longue vie à nos cours d'eau! 

- Marie-Claire, Participante au projet de science
citoyenne

Découvrez le bilan du projet de science citoyenne! 

Crédit : Denis Bernier (2023)

Crédit : Denis Bernier (2023)

Crédit : Denis Bernier (2023)

https://grame.org/wp-content/uploads/2023/03/Bilan-Microfibres-2021-2022-3.pdf


En chiffres

L’ambition d’Allô Ruisseaux est d’améliorer la qualité de ces cours d’eau , en
menant des opérations de nettoyage et en plantant de la végétation indigène le
long de leurs berges et dans leurs bassins versants. Nous sommes convaincus
que chaque petit geste compte et souhaitons impliquer les résidents et les
entreprises dans cette initiative dynamique. 

Allô Ruisseaux a été lancé le 28 septembre 2022. Une cinquantaine de personnes
issues du milieu des affaires de Lachine et Dorval ainsi que des municipalités de
l’ouest de l’Île ont répondu à l’invitation pour discuter des enjeux liés aux
ruisseaux urbains.

Nous tenons à souligner nos partenaires d’Allô Ruisseau l’an passé : Aéroports de
Montréal, PME Mtl Ouest-de-l’Île, l’exploratrice sous-marine Nathalie Lasselin,
Mission mille tonnes, le collège Sainte-Anne, la Fondation du Ruisseau Bouchard
et le Kahnawà:ke Environment Protection Office (KEPO). C’est grâce à nos alliés
que nos efforts ont pu être si fructueux!

PASSAGE À L'ACTION48

Plusieurs rivières coulaient sur l’île de Montréal lorsque les premiers Européens
sont arrivés? Depuis, la majorité a été canalisée dans les égouts. Une poignée de
ruisseaux demeure cependant, en particulier dans l’ouest de l’Île.

Protégeons nos
derniers ruisseaux

1,465 TONNES DE DÉCHETS TOXIQUES OU DANGEREUX
RETIRÉS DE L’ENVIRONNEMENT LORS DE 3 OPÉRATIONS DE NETTOYAGE SUR

LES BERGES DU RUISSEAU BOUCHARD ET SUR LE TERRITOIRE DE KAHNAWÀ:KE

ALLÔ RUISSEAUX

586 VÉGÉTAUX PLANTÉS
DANS LES BASSINS VERSANTS DES RUISSEAUX DE L’OUEST DE L’ÎLE DE

MONTRÉAL

Saviez-vous que?
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683 bénévoles impliqué.e.s dans
les opérations de nettoyage



PASSAGE À L'ACTION50

Les produits d’hygiène jetables sont une importante source de pollution, en
raison de l’exploitation des énergies fossiles et de la production de plastique
nécessaire à leur fabrication. De plus, la précarité menstruelle pousse 34 % des
personnes menstruées au Canada à faire un choix entre des protections
hygiéniques et des dépenses essentielles. C’est pourquoi le GRAME a offert un
accompagnement de départ à 43 municipalités pour mettre en place un
programme de subvention de PHPD, en bonne partie grâce au soutien financier
de Recyc-Québec.

Le projet initial avait l’objectif de rendre accessible l’accès aux produits d’hygiène
personnelle durables à la population québécoise et a fini en décembre 2022. En
2023, quatre municipalités ont signé une entente mandatant le GRAME pour
gérer leur programme de subvention de PHPD. Certaines villes ont également
ajouté les couches lavables à leur programme. 

Le programme de subvention de PHPD aide les municipalités à offrir à leur
population des produits menstruels et hygiéniques durables à moindre coût.

Plus écologique et plus
économique!

88,9 % DES BÉNÉFICIAIRES ONT CONFIRMÉ LEUR
SATISFACTION ENVERS LES PRODUITS

ACHETÉS DANS LE CADRE DU PROGRAMME DE SUBVENTION

650 DEMANDES REÇUES
ENTRE AVRIL 2022 ET MARS 2023

SUBVENTION DE PRODUITS D’HYGIÈNE
PERSONNELLE DURABLES (PHPD)

En chiffres

72,9 % NE RETOURNERAIENT JAMAIS AUX PRODUITS JETABLES,
OU LE FERAIENT UNIQUEMENT LORS DE SITUATIONS EXCEPTIONNELLES
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C'est vraiment un programme génial
qui gagne à être généralisé à toute la
province et à se faire connaître par
toutes les femmes et adolescentes!
- Bénéficiaire du programme de
subvention de PHPD

Ce projet cadre dans notre plan de
développement durable. Nous avons reçu
beaucoup de commentaires positifs de
nos citoyen.ne.s.
- Commentaire reçu d’une municipalité
participante du programme de
subvention de PHPD
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Pourriez-vous les nommer tous? Il y a tant de produits recyclables que vous
pouvez apporter à notre éco-boutique de la rue Notre-Dame, mais qui ne vont
pas dans vos bacs! Cette année encore, nous avons battu des records dans la
quantité de plastiques #6 et d’électroniques reçus. Merci de prendre soin de jeter
vos déchets aux endroits appropriés!

Quand ça ne va pas au
bac de recyclage…

30 000 LITRES DE PLASTIQUE #6 RÉCUPÉRÉS
SOIT 10 000 LITRES DE PLUS QU'EN 2021

POINT DE DÉPÔT

En chiffres

2.61 TONNES
D’APPAREILS ÉLECTRONIQUES DÉSUETS RECUEILLIS

Le point de dépôt de l’Éco-quartier Lachine recueille
une variété de produits qu’il est possible de recycler,
mais qui ne vont pas dans les bacs de recyclage.

26 ATELIERS SUR LA GESTION DES MATIÈRES RÉSIDUELLES
OFFERTS AUX ÉLÈVES DE L’ÉCOLE SECONDAIRE DALBÉ-VIAU

7 SIÈGES D’AUTO PÉRIMÉS REÇUS
LORS DE LA PREMIÈRE COLLECTE DE SIÈGES D’AUTO POUR ENFANT!
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NOTRE POINT DE DÉPÔT

Masques jetables

Matériel dentaire (brosses à
dents, tubes de dentifrices)

Plastique n°6
(Styromousse, Polystyrène)

Bouchons de liège

Filtres à eau BRITAⓇ

Cartouches
d’encre usagées 

Boitiers de CD, DVD,
VHS et cassettes

Appareils électroniques (vidéo,
audio, informatique)

Stylos, piles, clés

Rasoirs et lames 
de toutes marques

Liste des objets recyclables à l’Éco-Quartier
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En 2022, notre patrouilleur a outillé la
population lachinoise pour mieux faire face
à une variété d’enjeux environnementaux.
Les trousses d’économie d’eau qu’il a
distribuées ont mis en lumière la fragilité
de notre eau potable tout en donnant un
moyen concret d’agir aux citoyen.ne.s. Il a
contribué à faire connaître Un arbre pour
mon quartier et abordé la gestion des
matières résiduelles ainsi que le gaspillage
d’eau potable.

Les patrouilles vertes et bleues vous approchent dans les espaces publics de
Lachine, à pied ou dans des kiosques d'information, pour aborder des enjeux
environnementaux locaux.

À votre rencontre,
à Lachine

63 TROUSSES
D’ÉCONOMIE D’EAU DISTRIBUÉES

416 PERSONNES SENSIBILISÉES
GRÂCE AUX 8 KIOSQUES D’INFORMATION TENUS À TRAVERS LACHINE

PATROUILLES VERTES ET BLEUES

En chiffres

1 TOURNÉE D'INSPECTION DES ARBRES VENDUS
DANS LE CADRE DE LA CAMPAGNE UN ARBRE POUR MON QUARTIER

POUR ASSURER LA SURVIE ET LA SANTÉ DE CEUX-CI
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DERRIÈRE L'IMPACT



Derrière toutes les actions du GRAME se tiennent
une équipe et un conseil d'administration

dévoués ainsi que tout un réseau qui
partagent sa mission



Visibilité et couverture
médiatique

COMMUNICATIONS

RÉSEAUX SOCIAUX

SITE WEB

INFOLETTRE

COUVERTURE MÉDIATIQUE

Chaque année, le GRAME consolide sa position dans les espaces médiatique et
numérique comme source d’information crédible, comme acteur de
sensibilisation et comme expert sur divers enjeux environnementaux. Notre
communauté ne cesse de grandir et nous sommes fiers de poursuivre avec vous
notre mission d’éducation et d’empowerment!

4 764 abonné.e.s sur la page Facebook du GRAME (+4,5 %)
727 abonné.e.s sur la page Facebook de l’Éco-quartier Lachine (+15,5 %)
1 594 abonné.e.s sur LinkedIn (+77 %)
565 abonné.e.s sur Instagram (+80 %)*

* L’augmentation est par rapport à la période correspondante au 1er avril 2021 - 31 mars 2022

Plus de 32 000 visiteur.euse.s 
Plus de 65 000 vues de pages uniques

Sur notre site Web, en 2022-2023 :

1 393 abonné.e.s à notre infolettre (+ 13 %)
742 abonné.e.s à l’infolettre de l’Éco-quartier Lachine 

42 mentions dans les médias, dont des médias spécialisés tels que Québec
Science et Protégez-vous.

DERRIÈRE L'IMPACT58
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Au printemps 2022, Le GRAME, c’est vous lançait cinq infolettres pour vous faire
découvrir la mission du GRAME, ses principaux champs d’action et les
opportunités de bénévolat reliées à chacun d’eux.

À l’automne, Challenge tes vidanges était de retour pour une deuxième année
avec des astuces pour réduire vos déchets. En plus d’un atelier pour fabriquer
des tissus cirés pouvant remplacer les pellicules plastiques, nous avons diffusé
plusieurs articles et vidéos. Voici deux de nos contenus les plus populaires : 

Vidéo de fabrication de tissus cirés 
Guide du temps des Fêtes écologique 

Le 29 novembre, lors de Mardi je donne, le GRAME s’est associé à cinq autres
organismes environnementaux pour lancer Mardi je donne vert! Ces efforts ont
mis la cause environnementale en lumière lors de cette journée dédiée à la
philanthropie.

Une mobilisation croissante à
l’échelle de Montréal

CAMPAGNES D’ENGAGEMENT

Les campagnes d’engagement du GRAME vous mettent au défi de passer à
l’action pour l’environnement!

En chiffres

10 INFOLETTRES ENVOYÉES
AVEC UN LECTORAT MOYEN DE 435 PERSONNES

10% DE NOS DONS ANNUELS RÉCOLTÉS
LORS DE MARDI JE DONNE VERT

DERRIÈRE L'IMPACT60

https://www.youtube.com/watch?v=3hwIFCIYJZQ
https://www.youtube.com/watch?v=3hwIFCIYJZQ
https://grame.org/blogue/guide-du-temps-des-fetes-ecolo-2022/
https://grame.org/blogue/guide-du-temps-des-fetes-ecolo-2022/


Les changements climatiques sont une réalité que nous constatons chaque jour et
qui suscitent un profond questionnement sur le monde que nous souhaitons
léguer aux générations futures.

Je suis les activités du GRAME depuis quelques années; je suis heureux et fier
d’appuyer l’organisme dans son travail d’éducation et de sensibilisation auprès des
citoyens et des entreprises tout comme dans ses différents projets
d’assainissement et de protection de notre environnement.

C’est une tâche noble qui mérite notre soutien.

- Denys Tessier, donateur
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ACTIVITÉ
NBRE DE

PARTICIPANT.E.S

HEURES
MOYENNES PAR
PARTICIPANT.E.S

HEURES 
TOTALES

Ateliers de couture 15 10 150

Atelier de co-design 114 2 228

Ensachement de
semences

11 6 66

Jardins collectifs 111 12 1 308

Opérations nettoyage 1 160 3 3 480

Plantation d'arbres 200 2 400

TOTAL 1 497 5 632

62

Votre dévouement pour l’environnement se manifeste de façon étincelante.
Dans toutes nos activités, vous vous êtes tant investis que le nombre d’heures
bénévoles de 2022 a plus que doublé depuis l’an passé! Si on se basait sur le
salaire minimum, cet effort aurait une valeur de près de 90 000 $. À nos yeux, il
est encore plus précieux, car votre implication donne un sens à notre action.
C’est en poursuivant sur cette lancée que nous bâtirons ensemble des
collectivités résilientes dans un environnement sain et durable.

Une passion en action!
L’IMPLICATION BÉNÉVOLE AU GRAME

DERRIÈRE L'IMPACT
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Le GRAME apporte des changements
concrets dans notre quotidien. Ses projets
accompagnent la population dans l’adoption
de gestes simples, mais qui ont des effets
durables sur l’environnement et la qualité de
vie. C’est une grande joie pour moi de
participer à cette belle mission.

- Silvia Rizeanu, rédactrice et réviseuse
bénévole
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Un soutien essentiel
PARTENARIATS FINANCIERS

Merci aux député.e.s, entreprises, fondations et organismes publics suivants
pour leurs contributions financières à nos activités!

Enrico Ciccone, David Birnbaum, Benoit Charette et Sylvie d'Amours.

Député.s : 
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Ainsi que plusieurs dizaines de citoyen.ne.s qui nous soutiennent chaque mois!

UN GROS MERCI!
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Travailler en concertation 
PARTENARIATS COMMUNAUTAIRES

La collaboration est une valeur-clé au GRAME. Dans tous nos projets, nous
nous allions avec un grand nombre de partenaires, de manière à diffuser
nos succès et à être influencés par les succès des autres. En travaillant de
concert, nous multiplions l’impact que nous aurions eu chacun de notre
côté. 

Voici quelques-unes des organisations dont le GRAME est membre :
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LE GRAME TRAVAILLE EN PARTENARIAT AVEC :LE GRAME TRAVAILLE EN PARTENARIAT AVEC :

Aéroports De Montréal
Assemblée nationale du Québec; 
Association végétarienne de Montréal;
Bibliothèques de Lachine;
Carrefour jeunesse emploi de l’Ouest de
l’île; 
Carrefour jeunesse emploi de Marquette; 
CDEC Lasalle-Lachine; 
Centre d’écologie urbaine de Montréal
(CEUM); 
Centre de formation horticole de Laval ;
Centre de services scolaires Marguerite
Bourgeoys (CSSMB); 
Centre multi-ressources de Lachine
(CMRL); 
Coalition Climat Montréal; 
Collège St-Louis;
Comité d’actions en sécurité urbaine de
l’arrondissement de Lachine (CASUAL);
Comité de vie de quartier Duff-Court
(COVIQ);
Commission scolaire Lester B. Pearson;
Concertation Montréal; 
Conseil régional de l’environnement de
Montréal (CRE Montréal); 
Coop Carbone;
Coop FA; 
École secondaire Dalbé-Viau;
Éditions Multimondes; 
Environmental Enhancements; 
Famille Sainte-Anne;
Fondation Ruisseau Bouchard;

Groupe de travail en sécurité alimentaire
de Lachine (GTSAL); 
Groupe uni des éducateurs-naturalistes et
professionnels en environnement (GUEPE);
Imagine Lachine-Est; 
Ivéo;
J'apprends Avec Mon Enfant (JAME); 
La P’tite Maison St-Pierre;
La Vague; 
Maison de l’Environnement de Verdun;
Maison du développement durable; 
Marmott Énergies; 
Mission 1000 tonnes; 
Mobilisation Environnement Ahuntsic
Cartierville (MEAC); 
Musée de Lachine;
Nathalie Lasselin Urban Water Odyssey; 
Office municipal d’habitation de Montréal
(OMHM); 
Polytechnique Montréal;
Propulsion Québec;
Regroupement de Lachine; 
Regroupement des organismes
environnementaux en énergie; 
Réseau Québécois des groupes écologistes
(RQGE); 
Revitalisation Urbaine Intégrée Saint-Pierre
(RUI);
Solon Collectif; 
Trajectoire Québec; 
Transition Énergétique Québec (TEQ);
Vélo-Québec.
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Investir dans l’équipe pour
amplifier l’impact

ADMINISTRATION ET GOUVERNANCE

Notre équipe, notre C.A., nos donateurs et nos bénévoles sont essentiels pour
livrer la mission du GRAME. Il nous apparaît primordial de toujours chercher à
améliorer nos pratiques afin de prendre soin de ceux qui prennent soin de
notre environnement. 

Après avoir souscrit à un régime de retraite
et à une nouvelle politique de conditions
de travail, voilà que le GRAME, cette année,
a adhéré à un régime d’assurances
collectives et refondu la politique de
gestion de la rémunération afin de la
rendre plus équitable et transparente. 

En plus, notre conseil d’administration a
été remanié afin d’y accueillir onze
membres plutôt que sept, dans un souci
de diversifier les profils d’expertise de nos
administrateurs et de consolider le travail
par comité. Et le C.A. du GRAME n’a pas
chômé cette année : en plus d’avoir
participé à la mise sur pied des deux
chantiers nommés ci-haut, il a procédé à
une révision des règlements généraux et a
adopté notre nouvelle politique de
membrariat, ouvrant la voie à une
participation accrue des membres et
améliorant le caractère démocratique du
GRAME.
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Le GRAME fait partie des rares organismes environnementaux qui
conjuguent véritablement la théorie à la pratique, l'éducation à
l'influence, la recherche à l'action sur tous les enjeux
environnementaux sans perdre de vue les groupes socialement et
économiquement vulnérables.

- Juste Rajaonson, administrateur

Le GRAME est un organisme qui a des impacts concrets sur notre
environnement. Mon implication dans le C.A. me permet de mettre en
action mon amour de l’environnement à travers un organisme qui
partage cette passion. 

- Isabelle Morin, Présidente

J'adore mon rôle d'administratrice au GRAME! La quantité et la
créativité des projets réalisés par l'équipe me fascinent, et me donnent
réellement espoir en la possibilité d'un meilleur environnement. Je
sens que le GRAME a le vent dans les voiles et je suis particulièrement
fière du travail accompli par l'équipe et de la précieuse collaboration
avec mes collègues du conseil d'administration. 

- Marjorie Guillemette-Lavoie, administratrice



Alexia Pelletier - Responsable pouponnière
Anais Poitras - Chargée de projets en verdissement résidentiel
Andréas Louis - Analyse en environnement
Antoine Heroin - Chargé des opérations terrain
Audrey Busque - Chargée de projets en mobilisation
Benoit Gamache - Coordonnateur Éducation relative à l'environnement (ERE)
Billal Tabaichount - Coordonnateur influence
Carla Ramos - Chargée de projets en consommation responsable
Christophe Dumoulin - Chef d'équipe terrain
Christophe Rioux - Chargé de projets en verdissement résidentiel
Coralline Debroise - Animatrice ERE
Diane Duhaime -  Instructrice Cycliste averti
Dominique Fréchette - Chargé de projets ERE
Eleonore Escobar - Animatrice horticole - Chargée de projets horticoles
Élise Lalonde-Gagnon - Chargée de projets - VIVRE
Élise Légaré-Hains - Coordonnatrice verdissement par intérim
Elitsa Toncheva - Adjointe administrative
Elodie Kulesza - Chargée des opérations Éco-quartier - Animatrice ERE
Eva Doan-Lavoie - Chargée de projets en verdissement
Eva Dominguez - Animatrice ERE
Evan Kuehnert - Instructeur Cycliste averti 
Eve-Gabrielle Grégoire - Animatrice ERE
Femke Bergsma - Coordonnatrice Éco-quartier
Franceline Matthieu - Responsable recherche financement public
Francisco Reina - Instructeur Cycliste averti 
François Dandurand - Instructeur Cycliste averti 

Notre équipe, notre force 
NOTRE ÉQUIPE

CONSEIL D'ADMINISTRATIONCONSEIL D'ADMINISTRATION  

Isabelle Morin-Blais, présidente
Julien Pierre-Lacombe, vice-président
Lucie Viciano, trésorière
Paul Bourque, secrétaire
Ginette Saint-Louis, administratrice
Juste Rajaonson, administrateur
Marjorie Guillemette-Lavoie, administratrice

PERSONNEL 2022-2023PERSONNEL 2022-2023

Direction générale : Catherine Houbart
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Frédérique Jetté - Chargée de projets emprise public
Geoffrey Bond - Instructeur Cycliste averti 
Guillaume Lussier - Chargé de projets verdissement
Isaac Gauriau - Employé de plantation
Julien Badier - Employé de plantation
Karl Hakopian - Employé de plantation
Laudia Truchon-Ferrand - Employée de plantation
Laura Taghon - Animatrice ERE 
Laura Wenzel - Instructrice Cycliste averti
Laurence Baillargeon - Instructrice Cycliste averti
Laurence Barrette - Analyste en verdissement
Laurie Emmanuelle Parent - Animatrice ERE - Employée de plantation
Lia Chiasson - Coordonnatrice au verdissement
Louis-Erik Demers - Employé de plantation
Luisa Novara - Chargée de projets en GMR
Magali Brebonne - Instructrice Cycliste averti
Martin Ouellette - Employé de plantation - Coordonnateur adjoint aux opérations
Martine Allard - Technicienne horticole - Animatrice ERE
Maryse Bélanger - Coordonnatrice administrative
Maryvonne Berthault - Instructrice Cycliste averti
Mathieu Forget - Instructeur Cycliste averti 
Matthieu Charest - Conseiller au développement philanthropique
Matys Colpton - Employé de plantation
Myriam Francoeur - Instructrice Cycliste averti
Nolin Coderre - Instructeur Cycliste averti 
Olivier Coutu - Instructeur Cycliste averti 
Pierlyn Keklikian - Cheffe d'équipe terrain
Pierre-Élie Poitras - Employé de plantation
Rafael Landry - Responsable du financement public
Romane Bolduc - Employée de plantation
Sandrine Tessier - Coordonnatrice aux communications
Ségolène Montagny - Chargée de projets en verdissement - ICI
Shani Lebel - Agente aux communications - Chargée de projets aux communications
Simon Normandin - Employé de plantation
Sonia Duoc - Chargée de projets ERE
Valérie Tchang - Employée de plantation
Ysaline Declercq - Agente au verdissement

STAGIAIRESSTAGIAIRES
Absa Mbengue - Stagiaire de recherche en microfibres
Maria Camila Betancur - Stagiaire aux communications

Marianne Houle - Stagiaire aux communications
Marion Morel - Stagiaire en environnement
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DONNEZ

POUR UN AVENIR
PLUS VERT, PLUS

JUSTE

https://don.grame.org/

